

おむつなん  
あしねえもん

# トイレに座る

# 老人も筋トレレ<sup>リハビリ</sup>

## 流動食より常食

# 1.5%の水分

介護4だった96才女性。今では歩行を使い自らの足でトイレへ向かい、1度便器に座る。要介護の度合いによつては介護施設の職員アシントをする。

# 奇跡の レポート

**要介護度4～5<sup>ら</sup>の“おむつはずし”で、認知症が驚くほど改善し、病気も薬も激減。老親を“終わつた人”にさせない！**

「たれと尿路感染症に  
同じくして、  
おむつはずしは、健康面で  
の効果も期待があつた。  
「おむつの中で大便と尿が混  
ざると化学反応が起こり、お  
むつ焼けでただれたり、女性  
は尿路感染症を引き起こすこ

水分はお好みで。おやつにせんべい、するめも

2年後、寝たきりの要介護者を含め、ついに「おむつゼロ」は結実した。

は、『老人ホームを終る棲家にしない』という理念があつたから。

座部分にクッションをあてがうなど、工夫を凝らしていくま  
した。いいといわれること  
は、なんでもやつてみよう。  
とポジティブな意識でまわり  
を引っ張ってくれた現場リ  
ダーがいたことも、大きかつ  
たですね」

くことそのものが面倒で、水分を飲み控える人は少なくない。そのため、水分不足の面が問題となっていた。介護の現場では、「水を飲ませる」ことひとつとっても、難しいことなのだ。

しかしそれでも、反対意見を抑えて取り組みを始めたこの

ピタツと止まつたのです。入院率も下がり、期待していたとおり、尿路感染症までゼロになりました』

た、最近の研究では、よくか  
るにしない、ためにも

とも。それらを予防するためにも、排泄の自立は意味があると思いました」

いざスタートすると、途端に効果が表れた。

食事は流動食ではなく常食をすすめる。常食にすることでも、咀嚼や嚥下機能を回復させるだけなら、こんな利点もあるという。

「常食は栄養が豊富で、低栄養になりがちな老人に必要なカロリーを摂取できます。ま

をはすしていいのか、その方法には、一見意外と思える手法も含まれていた。

一人が朝便する時間帯はほぼ決まっています。特に多いのは朝食後。これは空っぽの胃に水分と朝食が入ることで、胃や腸が活発に動き、排便を促すからです。このメカニズムを使つと、トイレでの排泄成功が高まります」

おむつゼロ介護の提唱者で  
国際医療福祉大学大学院教授  
・竹内恵仁さんによると、現  
在、全国約450の施設で実  
行され、累計150ほどの施  
設が、おむつゼロを達成して  
いるという。  
ではどのようにしておむつ  
ゼロへ向かうか、どう行

歩いてかかるに衝撃を与え  
ると、骨芽細胞が活性化され  
骨が丈夫になることもわかつ  
っている。

その4 トイレへ行く習慣を  
つける

トイレ習慣を取り戻すこと  
も重要なことだ。

により疾病を防ぎ、さらに一度人生を自分で歩もうか見てほしい。

竹内さんは1日の移動距離にして2kmの運動を推奨する。『高齢者は歩くことが大事。体を動かすことで心臓血管系消化器系機能が上がり、排便にもつながります』



水分を摂りやすいよう、コーヒー・ココア・紅茶など、数種類の飲み物を用意。（なまこの中）

しても1・5歳は飲みきれません。飽きさせないよう、牛乳やコーヒー、ココア、紅茶、寒天ゼリーなど、入所者の好みに合わせて出しています。

飲むタイミングは、トイレに行つた後、動いた後など、習慣化しています」(ケア課長の柏川晶弘さん)

寒天ゼリーは食物繊維も含むため、排便を促す効果もある。無理に飲まることはせず、職員と雑談しながら一緒に飲むなど、環境づくりにも気を配る。

食事については、他の多くの老人ホームと異なり、入所者の7割が常食というから驚く。おやつにはせんべいなど、あえて硬いものを出し、するめでかむ力を鍛え、流動食から常食に戻した人もいる。なぎさの里に入所している94才の米田さん(仮名)は、介助なしで食事をしていた。「ご飯はなんでもいただくな」と、お水もいっぱい飲むよ」(米田さん)

この日の献立は、ご飯、鮭のねぎマヨ、小松菜のおひたし、みそ汁という常食のメニューだった。

## 動き、歩くことこそ

転倒と骨折予防に

同施設では、寝たきりの状態で入所した人でも、まずは座れるように、次は立ち上がりるように、そして歩けるよ

するドーバーミンが発生し、脳の血流がよくなるので認知症のかたにも適しています

買物へ行けるまでになつた。

員の負担軽減だ。

「立てる入所者が増えたこと

で、介護が楽になりました。

見せてくれます」

要介護度も3に下がつた。

くも膜下出血によつて右半身が不自由となつた68才の男性も、入所当時は無表情で無口だった。食事も介助なしで食べられなかつたが、今は1人で食事ができるようになりましたり、職員にも冗談を飛ばす。

要介護度5ながら、競馬場に出かけるなど、見違えるほど行動的になつた。

車椅子の生活から

今では自力でスッパーへ

うにと、段階を踏んだサポートをしている。足に力が入るようになると、歩行器での歩行が始まる。

おかゆではなくご飯を食べる米田さん。おむつを卒業した。「おむつ? そんなのあてねえもん」と笑う。



94才での入所時は要介護度4だった96才の女性は、認知症を患い、大腿骨骨折がきっかけで移動は車椅子だつた。おむつをはずすために、まづは補助の手すりにつかり、立ち上がるリハビリを始めた。徐々に歩行器を使い歩けるようになり、その距離が伸びて、今では昔通っていたスッパーに、補助器具を使って自力で

財布にやさしく前出の竹内さんは、おむつを使わないので、お年寄りは尊厳を守ることができる。いわば、自分という人間を取り戻す、という効果があり、顔つきや言動、すべてが変わつてきます」(竹内さん)。また、さわ苑で、ほとんど何の女性が、ケアを始めて3か月後のある日、突然、息子の名を呼んだ。しばらく呼ばれることのなかつた自分の名を口にした母を前に、男性はその場で涙にむせいでいた。

1つは、おむつ代の削減。なぎさの里では、月額約50万円から30万円近くにまで下がつた。現在は、紙パンツや布パンツに変わつた人が多いといふ。2つめは、介護者である職員によるリハビリだ。

確かに、私たちは便利なお

もつに助けられる場面が、きっとやつてくるだろう。だが、

さらにその先にある「おむつゼロ」への回帰は、大切な家

族の笑顔を見るために欠かせない介護であることも、忘れ

ないでほしい。



この例ほどあつた骨折は、今まで1、2例に減つた。また、両施設とも国際的に認められた機器を使った、パワーリハビリを導入している。いわば、老人用の筋トレマシンによるリハビリだ。

確かに、これにより衰えた筋肉を伸ばす軽負担の有酸素運動ができます。無理のないよう段階的に踏んで、萎縮した筋肉の活動範囲を広げるもの。運動を

撮影／矢口和也